por el Presidente de la Comisión (D. Santiago Béguerisse) desde antes que diera su Circular el Gobierno Eclesiástico de la Arquidiócesis." Refiriéndose á este programa, decía la Comisión de Puebla en su carta circular á los señores Obispos sufragáneos: "Cuando el programa para la festividad esté aprobado en la Arquidiócesis, tendrémos el honor de dirigirnos de nuevo á S. S. Illma. para hacérselo conocer."

El señor Gobernador del Arzobispado contestó á á los señores Comisionados de la Sociedad Católica de Puebla, "después de congratularse con ellos por el noble empeño que manifestaban, que se reservaba el estudio del programa presentado, y que respecto de algunos puntos podían desde luego entenderse con las Comisiones Metropolitanas de obsequios, así literarios, como de cualquiera otro género."

Más tarde organizaron los católicos de Puebla una especie de peregrinación á esta ciudad, á donde llegaron en número de 1400, según el Sr. D. José M. Marroqui en el opúsculo *Jubileo Sacerdotal*, que está publicando. La Comisión Seglar de la Puebla de los Angeles, ó sea la susodicha de la Sociedad Católica con otras treinta y tantas que se le habían agregado en representación de igual número de gremios y asociaciones católicas, había recabado ya del Illmo. señor Arzobispo la gracia de ser recibida en especial y extraordinaria audiencia á las nueve de la mañana del día 7 de Diciembre.



Las fiestas.



I

RECEPCIONES Y FELICITACIONES DEL DIA 7
DE DICIEMBRE.

Con fecha 15 de Noviembre publicó oficialmente el señor Gobernador de la Mitra el ORDEN en que se habría de celebrar el solemne Jubileo Sacerdotal de Nuestro Dignísimo Prelado el Excmo. y Rmo. señor Arzobispo de México, Dr. D. Pelagio Antonio de Labastida y Dávalos. He aquí la parte del programa correspondiente al día 7 de Diciembre, víspera del fausto aniversario.

SÁBADO 7.

A las diez de la mañana se reunirán en la casa habitación del Illmo. Sr. Arzobispo (Perpetua, número 8) las Asociaciones y Comisiones que á continuación se designan, con el fin de dirigir cada una de ellas á S. E. Illma. una breve alocución gratulatoria por el fausto suceso que se conmemora, guardándose el orden siguiente:

19 M. I. y V. Sr. Deán y Cabildo Metropolitano.

2º Sr. Abad y Cabildo de la Insigne Colegiata de Guadalupe.

- 3º Curia Eclesiástica, ó Provisorato y Secretaría.
- 4º Párrocos de la Capital, que elegirán al que ha de llevar la palabra.
 - 5º Vicarios Foráneos, lo mismo que los anteriores.
 - 6º Superiores del Clero Regular harán otro tanto.
 - 7º Colegios Seminario, Clerical, Josefino y de Artes.
 - 8º Sociedad Católica.
 - 9º Comisión de Escuelas Católicas.
 - 10º Prensa Católica.

Acto continuo, la Comisión encargada de recoger los presentes ú obsequios, hará en debida forma la presentación de todos ellos al Illmo. Sr. Arzobispo.

Los poblanos, á quienes el Illmo. señor Arzobispo, según queda indicado, había concedido una audiencia extraordinaria, reuniéronse en gran número, á las ocho de la mañana, en el templo de Santo Domingo, para dirigirse desde allí á la casa habitación de S. S. Illma., llegados á la cual, desplegaron sus estandartes las Comisiones respectivas. Recibiólos S. S. I. en el Salón del Trono, sentado en él y ostentando en el pecho, amén del pectoral, dos ricas condecoraciones. Colocados á la derecha del salón los individuos de las numerosas Comisiones, de uno y otro sexo, y á la izquierda los simples particulares; tomó la palabra el Sr. D. Santiago Béguerisse, á cuya alocución contestó visiblemente conmovido el Illmo. Metropolitano. Acto continuo el Sr. Lic. D. Francisco Flores Alatorre puso en manos de S. S. Illma. un Album de felicitaciones en prosa y en verso, formado con arreglo al art. 2º del programa propuesto por la Comisión angelopolitana, de que antes se hizo mérito. Asimismo fueron presentando sus respectivos obsequios las demás Comisiones, como también los particulares.

Entró en seguida en el salón el Illmo. Sr. D. Francisco Melitón Vargas, obispo de Puebla, acompañado de dos representantes de su Cabildo, los señores Canónigos D. Joaquín Vargas y D. Bernardo Fuentes. Felicitó á S. S. Illma. el señor Canónigo Vargas en nombre de su Prelado y del V. Cabildo á quien representaba; ofrecido el obsequio correspondiente, contestó con muestras de gratitud el Illmo. señor Arzobispo.

Terminada la recepción de los fieles y Mitra de Puebla, entraron en la sala los Illmos. señores Obispos—Dr. y Maestro D. Ignacio Montes de Oca y Obregón, de San Luis Potosí; Dr. D. Tomás Barón, de León; Fray Buenaventura Portillo, de Zacatecas; Fray José María de Jesús Portugal, de Sinaloa; D. Miguel Mariano Luque, de Chiapas; Dr. D. Crescencio Carrillo y Ancona, de Yucatán; D. Ignacio Suárez Peredo, de Veracruz; — quienes ocuparon los asientos dispuestos ad hoc á derecha é izquierda del Venerable Metropolitano; mas levantándose en seguida, dijo la felicitación el de San Luis á nombre de todos.

Volviendo luego á ocupar sus respectivos asientos los Illmos. señores Obispos, siguieron las felicitaciones por el orden prescrito en el programa oficial, con ligeras variantes, llevando la palabra—el señor Dean Dr. D. Próspero María Alarcón, por el M. I. y V. Cabildo Metropolitano; el señor Canónigo Lic. D. José María Antonio González, por el señor Abad y Cabildo de la Insigne Colegiata de Guadalupe; el M. I. señor Provisor y Vicario general, Lic. D. Joaquín María Díaz y Vargas, por la Curia Eclesiástica; el

señor Cura más antiguo del Sagrario Metropolitano, D. Ignacio de la Borbolla y Gárate, por los señores Curas de la Ciudad; el M. R. P. Comisario general de los Franciscanos en esta Provincia mexicana, Fray Isidoro Camacho, por el Clero Regular; el señor Cura de Tenancingo, D. Juan Nepomuceno Pichardo, por los señores Vicarios Foráneos; el Vicerector del Seminario Conciliar, R. P. José Soler, por los colegios respectivos; el Sr. Lic. D. Joaquín Araoz, por la Sociedad Católica; y el Sr. Lic. D. Luis Gutiérrez Otero, por la Prensa Católica.

Presentóse en seguida la Comisión de Donativos, presidida por el señor Canónigo Dr. D. Ambrosio Lara, quien, tras breve discurso, acompañó al Illmo. Prelado, seguido de los demás señores Obispos, á la capilla arquiepiscopal, donde estaban expuestos gran parte de los numerosos obsequios hechos con esta ocasión á S. S. I., muchos de ellos valiosos, no tanto por el objeto en sí, cuanto por los sentimientos que los motivaban.¹

I Véase para muestra el delicado pensamiento en la forma poética de *soneto*, con que venía acompañado el humilde obsequio de una pluma de oro:

¿Cómo expresar su afecto reverente, Cual se cultiva en corazón hispano, Un ingenio podrá no cortesano En medio á tanta cortesana gente?

¿ Dónde una frase encontrará elocuente El hombre del humilde estado llano, Que por fuerza discurre á lo villano, Siquier su pecho con nobleza aliente?

Ya sé lo que he de hacer. Al fin tenemos, Tú un corazón, y yo una pluma—de oro: La pluma tomarás; y en sus extremos

Puntos pon del fluidísimo tesoro De tu saber y de tu amor supremos Una gotica. ¡Nada más imploro!....

De todos estos obsequios dáse una noticia descriptiva en el Apéndice A.

Habíase quedado rezagada en los cumplidos la Comisión de Escuelas Católicas; y así, hecha una ligera inspección de los obsequios presentados, regresó S. S. Illma. á la Sala del Trono á recibir la respectiva felicitación, que dijo el Sr. Lic. D. Francisco de P. Sánchez Santos.

Para todas estas alocuciones y cada una de ellas tuvo palabras oportunas de gratitud y paternal cariño el Illmo. señor Arzobispo.

La animación que reinó en la casa arzobispal en la mañana de ese día, era maravillosa, y superior á cuanto aquí se había visto en casos semejantes de felicitaciones á un Prelado. La calle de la Perpetua estaba toda ella ocupada de coches á lo largo de una y otra acera. A las puertas de la casa hallábase una pequeña fuerza del orden público, más por decoro que por necesidad, enviada caballerosamente por las Autoridades, y que hizo los honores durante todo este día y los dos siguientes.

Excusado parece advertir que las recepciones y felicitaciones aquí descritas, son simplemente, fuera de la de Puebla y los Obispos, las consignadas en el programa oficial. Las numerosísimas privadas y extraoficiales, cariñosas é interesantes todas, tuvieron lugar, unas en la tarde del mismo día 7, y otras en los días inmediatos anteriores y posteriores.